

Министерство образования и науки Российской Федерации

Федеральное государственное бюджетное образовательное учреждение
высшего профессионального образования
«Саратовская государственная юридическая академия»

О.В. Ильина
А.А. Воротников

РОЛЬ ПРАВА
В РАЗВИТИИ НАУКИ И ОБРАЗОВАНИЯ
В РОССИЙСКОЙ ФЕДЕРАЦИИ

Саратов
2013

УДК340.111.53(470)
ББК 67.0(2Рос)
И46

Р е ц е н з е н т ы :

доктор юридических наук, профессор, заслуженный юрист РФ *И.Н. Сенякин*;
доктор юридических наук *С.В. Ворошилова*

*Печатается по решению
комиссии по науке и издательству ученого совета
ФГБОУ ВПО «Саратовская государственная юридическая академия»*

Ильина, О.В.

И46

Роль права в развитии науки и образования в Российской Федерации / О.В. Ильина, А.А. Воротников ; ФГБОУ ВПО «Саратовская государственная юридическая академия». – Саратов : Изд-во ФГБОУ ВПО «Саратовская государственная юридическая академия», 2013. – 204 с.

ISBN 978-5-7924-1061-9

Актуальность темы исследования обусловлена стремительным темпом современных реформ в сфере образования и науки, проводимых на фоне глобализации экономики и стремления России войти в единое образовательное пространство. Теория права осуществляет поиск новых способов юридического воздействия права, в связи с ярко обозначившимся в последние годы разрывом между потребностями образовательной практики и ее законодательным обеспечением. Право в данном случае выступает важнейшим инструментом преобразований в сфере образования и науки.

Монография предназначена для преподавателей, аспирантов и студентов юридических вузов.

**УДК340.111.53(470)
ББК 67.0(2Рос)**

ISBN 978-5-7924-1061-9 © ФГБОУ ВПО «Саратовская государственная юридическая академия», 2013
© Ильина О.В., Воротников А.А., 2013

Ministry of Education and Science of the Russian Federation

Federal State Budgetary Educational Institution
of Higher Professional Education
«Saratov State Law Academy»

O.V. Ilyina
A.A. Vorotnikov

**ROLE OF LAW
IN THE DEVELOPMENT OF SCIENCE
AND EDUCATION
IN THE RUSSIAN FEDERATION**

Saratov
2013

УДК340.111.53(470)

ББК 67.0(2Рос)

И46

R e v i e w e r e :

*Doctor of jurisprudence, Professor, the deserved lawyer
of the Russian Federation I.N. Seniakin;
Doctor of jurisprudence S.V. Voroshilova*

*Printed according to the resolution of
Academic Board and Academic Council Publishing House of
FSFEI of HPE "Saratov State Law Academy"*

O.V. Ilyina

И46

Role of law in the development of science and education in the Russian Federation / O.V. Ilyina, A.A. Vorotnikov ; FSFEI of HPE "Saratov State Law Academy". – Saratov : Publishing House of FSFEI of HPE "Saratov State Law Academy", 2013. – 204 p.

ISBN 978-5-7924-1061-9

Topicality of the research is conditioned by rapid pace of modern reforms in the sphere of education and science, held against the background of economic globalization and Russia's aspirations to enter into a single educational space. Theory of law searches for new ways of legal action law, in connection with bright denoting in recent years, the gap between the needs of the educational practice and its legislative support. Right in this case is the most important instrument of reforms in education and science.

For teachers, postgraduates and students of high legal schools.

УДК340.111.53(470)

ББК 67.0(2Рос)

ISBN 978-5-7924-1061-9

© FSBEI of HPE "Saratov
State Law Academy", 2013

© Ilyina O.V., Vorotnikov A.A., 2013

ОГЛАВЛЕНИЕ

Введение	5
Глава 1. Право и образование: сферы взаимодействия	10
1.1. Историко-правовой анализ становления и развития законодательства, регулирующего область образования в Российской Федерации	10
1.2. Федеральное законодательство в сфере образования: современный этап	24
1.3. Регулирование научной и образовательной деятельности на региональном и муниципальном уровне	38
1.4. Воздействие международного права на систему образования и науки	45
Глава 2. Влияние права на деятельность научных и образовательных учреждений	55
2.1. Правовые аспекты современной системы образования и сферы науки в России	55
2.2. Интеграция науки и образования	81
2.3. Правовые формы организации учреждений образования и науки	99
2.4. Правовой статус вуза и автономных учреждений науки и образования	110
2.5. Имидж вуза: нормативно-правовое обоснование	130
Глава 3. Влияние науки и образования на право	136
3.1. Взаимообусловленность правовой и научно-образовательной деятельности	136
3.2. Влияние научно-образовательной деятельности на процессы правотворчества и правоприменения	147
3.3. Формирование квалифицированных кадров как итог научно-образовательной деятельности	160
Заключение	175
Список используемой литературы	179

CONTENTS

Introduction	5
Chapter 1. Law and education spheres of interaction	10
1.1. Historical and legal analysis of the formation and development of the legislation regulating the field of education in the Russian Federation.	10
1.2. Federal legislation in the sphere of education: modern stage	24
1.3. Regulation of scientific and educational activities at the regional and municipal levels	38
1.4. The impact of international law on the system of education and science	45
Chapter 2. Impact of law on activities of the scientific and educational institutions	55
2.1. Legal aspects of the modern system of education and science in Russia	55
2.2. Integration of science and education	81
2.3. Legal forms of organization of education and science	99
2.4. Legal status of the University and Autonomous institutions of science and education	110
2.5. The image of the University: normative-legal basis	130
Chapter 3. The influence of science and education to law	136
3.1. The interdependence of the legal and scientific-educational activity	136
3.2. Influence of the scientific-educational activity on the processes of law-making and enforcement	147
3.3. Form a qualified personnel as a result of the scientific-educational activity	160
Conclusion	175
Bibliography	179

НАУЧНОЕ ИЗДАНИЕ

Ильина Ольга Васильевна
Воротников Андрей Алексеевич

**РОЛЬ ПРАВА
В РАЗВИТИИ НАУКИ И ОБРАЗОВАНИЯ
В РОССИЙСКОЙ ФЕДЕРАЦИИ**

Редактор, корректор *Л.А. Соколова*
Компьютерная верстка – *М.А. Шульпин*

Тем. план 2013 г., № 97

Подписано в печать 04.06.2013 г. Формат 60x84¹/₁₆.
Бумага офсетная. Гарнитура «Таймс». Печать офсетная.
Усл. печ. л. 11,85. Уч.-изд. л. 9,24. Тираж 500 экз. Заказ

Издательство

ФГБОУ ВПО «Саратовская государственная юридическая академия».
410028, г. Саратов, ул. Чернышевского, 135.

Отпечатано в типографии издательства

ФГБОУ ВПО «Саратовская государственная юридическая академия».
410056, г. Саратов, ул. Вольская, 1.